



Boletín Informativo

Comarca de los Valles de Benavente

Número 2

Proyecto de Cooperación HERMES

“La comunicación como vector de difusión de la imagen externa del medio rural “

LEADERCAL 2007-2013

Grupo de Acción Local: **MACOVALL 2000**

ACCIONES COMUNES DEL PROYECTO HERMES

El proyecto de cooperación regional HERMES, promovido por 19 Grupos de Acción Local de Castilla y León y coordinado por el GAL salmantino Nordeste de Salamanca, pretende trasladar al conjunto de la sociedad una imagen del medio rural acorde con la realidad, estableciendo un espacio de comunicación abierto y participativo para los habitantes del territorio y para la interacción entre éstos y quienes viven en el medio urbano.

El proyecto contempla las siguientes acciones comunes:

Jornadas de trabajo sobre aspectos de comunicación. Se han realizado 2 acciones formativas en aspectos relacionados con la comunicación y la difusión, las redes sociales etc. dirigidas a técnicos de los grupos participantes. Las acciones fueron realizadas los pasados días 10 de julio de 2013 y el 22 de enero de 2014.



Centro de recursos periodísticos con información sobre el medio rural y sobre desarrollo rural. Es el portal Web del proyecto que se puede visitar en: <http://www.territorioscyl.es>



Territorios de Castilla y León

La actualidad del medio rural

Inicio | Quiénes somos | Contacto

COMARCAS AGENDA DE EVENTOS NOTICIAS REVISTA PRENSA GALERÍA MULTIMEDIA

Inicio > Comarcas > Valles de Benavente

Valles de Benavente

La Comarca de los Valles de Benavente se encuentra situada en el nordeste de la provincia de Zamora, la superficie comarcal es de 1.261,24 Km² subdividiéndose en una serie de valles; Vidrales, Órbigo, Tera, Valverde, Esla y Ena.

La aptitud agraria del territorio son terrenos ribereños que han sido aprovechados transformándolos en pastizales y terrenos de labor, principalmente el regadío. En la actualidad predominan las choperas de producción, la remolacha, el maíz, la remolacha, los productos hortícola etc. La producción de secano que predomina es el cereal como cebada y el trigo.

La actividad industrial asociada a este sector es significativa, como es el caso de las industrias agroalimentaria cuyos productos gozan de fama y calidad. Cabe destacar las producciones y transformaciones artesanales como son fábricas de quesos de oveja, industrias conserveras etc. Además existen fábricas de piensos, industrias de madera, así como otras empresas de servicios.

La abundancia agrícola y ganadera, piscícola y cinegética de la comarca se hace patente en la mesa. Variedad y sabor caracterizan una gastronomía en la que destaca la elaboración tradicional de las piezas de caza; los pichones, perdices y liebres, cocinadas según las recetas transmitidas de generación en generación, son algunos de los platos, sin olvidar las truchas de la región, pescadas el Tera, uno de los ríos trucheros con mayor fama en las provincias de Zamora y León.

Existen lugares de Interés Comunitario de fauna y flora, áreas recreativas y de ocio vinculadas a la ribera de los ríos y también yacimientos arqueológicos.

MACOVALL 2000
C/ Calvario, 1. San Cristóbal de Entreviñas. Zamora
Tel: 980 64 39 10 macovall@macovall.org
www.macovall.org Presidente: Bernardo González Gerente: Noelia Vega

MACOVALL 2000
RIOS LLENOS DE VIDA

Presentación regional. Permitirá dar a conocer el proyecto a los medios de comunicación regionales.

Presentaciones provinciales a los medios de comunicación y en las que se llevarán a cabo un acercamiento y una presentación de los grupos y de sus territorios. Asimismo, se les dotará de conocimiento sobre el trabajo de cada uno de ellos y nociones de desarrollo rural y metodología LEADER.



Nº 2 Revista Territorios- Marzo 2014

Publicación de la revista *Territorios de Castilla y León* que con carácter bimensual está planteada como instrumento para que los grupos LEADERCAL cuenten, informen, hagan saber, comuniquen lo que hacen: sus proyectos, sus realizaciones, sus visiones del medio rural, sus preocupaciones, sus propuestas de solución... La edición en papel se también se puede consultar en <http://www.territorioscyl.es>

Jornadas de evaluación con periodistas. Se plantean con el objetivo de poner en valor el trabajo realizado en el marco del proyecto. Transmitir de esta manera las experiencias acumuladas tanto por el conjunto de los grupos de acción local participantes como de manera individual por cada uno de ellos.





CONTENIDO

Proyecto Hermes-Acciones Comunes

Página 1a 2

Noticias de actualidad:

- Mercado Artesanal en Santa Cristina de la Polvorosa

Página 5 a 6

Noticias de Medioambiente, Educación...

- Medioambiental. La iniciativa «Operación CO2» en Ayoó se presenta a los socios españoles y europeos.

Página 7 a 9

- Educación. El instituto Los Valles recibe el premio a la mejor iniciativa de calidad.

Página 9

Nuestros Pueblos.

- Efectos del Temporal en los Valles

Página 10 a 12



NOTICIAS DE ACTUALIDAD

Santa Cristina reúne a artesanos de la región, Asturias y Madrid.

Los oficios tradicionales cobrarán vida en una jornada expositiva en la cita del II Encuentro de artesanos y torneros que se organiza el sábado 24 de mayo en Santa Cristina de la Polvorosa.

De la mano organizativa de las asociaciones de torneros en madera y el fomento para las actividades recreativas «Contornos» y un grupo voluntario de artesanos «Regalarte», con la colaboración municipal, tienen previsto acudir a Santa Cristina más de una veintena de artesanos que a la vez que ofrecen sus productos a la venta muestran la realización de sus trabajos.



La muestra en vivo de la recreación de los oficios tradicionales contará con puestos artesanos «con el marchamo de un mercado medieval».



«Todos los artesanos trabajarán en vivo», los torneros en madera realizando sus piezas, el quesero elaborando quesos, el curtidor haciendo pulseras y carteras, el del textil tejiendo, el encuadernador cortando el papel, cosiéndolo y empastándolo, el alfarero haciendo una vasija o un botijo. Una variada muestra de oficios tradicionales en un nuevo concepto de mercado como quiere remarcar este organizador e impulsor del II Encuentro de torneros y artesanos en Santa Cristina de la Polvorosa. Precisamente la colaboración con el grupo de artesanos voluntarios de la provincia «Regalarte» ha sido el detonante para que a la nave de usos múltiples o sus inmediaciones, dependiendo de la climatología, tengan previsto acudir a Santa Cristina artesanos no sólo de la provincia y de las cercanas como León o Salamanca, sino también de Asturias y de Madrid, entre otros territorios.



Edición pasada encuentro artesanos. Foto: L.O.Z.

Este nuevo concepto de exposición de trabajos artesanos, con la recreación de los oficios tradicionales por parte de todos los participantes ya se realizó a finales de año en Villardeciervos y a primeros de este año, en Tábara.

Fuente: www.laopiniondezamora.es



NOTICIAS MEDIAMBIENTALES, EDUCACIÓN...

Representantes de la Comisión Europea y un centenar de expertos participarán el día 21 en un seminario sobre rescate del carbono

La iniciativa «Operación CO2» en Ayoó se presenta a los socios españoles y europeos.

Técnicos y socios del proyecto piloto europeo «Operación CO2» que se viene desarrollando en 25 hectáreas de terreno de «la Chana» de Congosta, en el municipio de Ayoó de Vidriales, en esta localidad vidrialesa una charla informativa a los vecinos y socios sobre la situación actual de este proyecto experimental de captura de carbono.

El proyecto «Operación CO2» se enmarca dentro del programa LIFE+ de la Unión Europea y tiene como objetivo principal demostrar la viabilidad de los proyectos forestales y agroforestales en el secuestro de carbono en Europa.

La jornada tubo lugar del 21 de marzo se trataron temas sobre «Recuperación del suelo en áreas abandonadas: hacia un nuevo modelo productivo agroforestal» en el que está prevista la participación de un centenar de expertos, socios y empresarios europeos, representantes de la Comisión Europea, de la Embajada de Holanda en España y autoridades provinciales. Los flecos organizativos dispondrán además de equipos de traducción simultánea para dar a conocer los primeros resultados de los LIFE «Los desiertos verdes» y «Operación CO2».



OPERATION CO₂

Este proyecto agroforestal permite la transformación de tierras agrícolas sin riego en un sistema agroforestal. Un sistema en el que se combina la mezcla de cultivos y árboles, la aplicación de micorrizas, cubierta verde y rotaciones de cultivos entre otras técnicas. Se pretende llegar a un sistema rentable para el agricultor y sostenible a través de la captura de CO₂.

Por lo pronto, ya se vienen diferenciando en los terrenos las 22 hectáreas dedicadas a la rotación de cultivos de cereales y oleaginosas junto a las especies arbóreas como plantaciones de pistachos y otras 3 hectáreas restantes de valle permitiendo las especies autóctonas de jaras y encinas con árboles micorrizados con niscalos y boletus.

Una de las técnicas utilizadas consiste en las llamadas cajas de agua o Groasis waterboxx que recogen el agua de lluvia y del rocío a través de unos orificios y un sifón evita la evaporación. El agua es suministrada paulatinamente al pequeño árbol protegido por la caja de plástico. Un sistema diseñado por el holandés Pieter Hoff dentro de un proyecto LIFE que hace de regulador térmico.

Operación CO₂ está liderado por la Universidad de Valladolid (UVA) que participa como socio junto a Transfer Latin Businee



Consultancy S.L. (gestión y disseminación del proyecto), Forestry Service Group (expertos en sistemas agroforestales), Plant Health Care (Biología del suelo y micorrizas), Fundació CXObSocial (conservación de 5.000 has. de bosque en Alinyà), Viveros Fuenteamarga (materiales de plantación y cultivos), Beral Ingeniería, S.L. (gestión del terreno en Zamora), Alternativas Ecológicas Edena S.L.U. (gestión del terreno en Aragón) y la Fundación General de la UVA (análisis e investigación científica)

Fuente: www.laopiniondezamora.es

Reconocimiento a la Calidad por la Consejería de Educación en la Comarca.

El instituto Los Valles recibe el premio a la mejor iniciativa de calidad.

La Consejería de Educación ha reconocido al Instituto Los Valles de Camarzana de Tera como uno de los 10 centros de la Región con mejores iniciativas de calidad.

El instituto Los Valles presentó el pasado año un ambicioso plan de mejora de participación y planificación del centro que incentivaba la intercomunicación de la comunidad educativa organizando actividades como el ciclo de cine con temática para adolescentes o la difusión del proyecto educativo a los padres, entre una amplia relación de actividades..



NUESTROS PUEBLOS

Efectos del temporal en los Valles

El Eria, el Órbigo y el Esla se salen del cauce.

Durante la última quincena de Marzo, los ríos Órbigo y Eria se desbordaron en las localidades de Santa Cristina de la Polvorosa y de Morales del Rey después de varias jornadas de precipitaciones y de un aumento elevado del caudal de ambos ríos en las montañas leonesas. El Órbigo se salió del cauce a la altura del polideportivo municipal en Santa Cristina de la Polvorosa por sus dos márgenes.

El Eria, un río sin regulación que llegó a alcanzar un caudal superior a los 120 metros cúbicos por segundo, se desbordó en Morales del Rey e inundó varias calles del pueblo. La carretera provincial entre Benavente y Alcobilla de Nogales quedó cortada al tráfico, que tuvo que desviarse por Quiruelas de Vidriales. El agua anegó grandes superficies de cultivos de maíz y patatas, según informaron fuentes vecinales.



Calle anegada por el agua en Morales de Rey Foto: L.O.Z.



Concretamente en el río, Esla aunque lo que vierten los embalses de Riaño y Porma son cantidades limitadas (65 y 31 m³/segundo respectivamente), la gran cantidad de afluentes sin regular a lo largo del cauce ha provocado que en la localidad leonesa de Benameriel se alcanzara un caudal de 1.000 m³/segundo que está cerca del que se alcanzó en el año 2000-2001, cuando llegó a 1060 m³/segundo. Las previsiones de la CHD señalan que el caudal del Esla seguirá subiendo y por ello aconseja no bajar la guardia «con especial atención a su curso», que se incrementará en la comarca de Benavente al recibir la aportación del Órbigo y el Tera, además de otros cauces menores.

Las aportaciones del Tera y del Órbigo al río Esla complicaron la situación en Bretó de la Ribera que fue declarado en estado de alerta por registrarse con un caudal de 1.174 metros por segundo.

Además de esto, las lluvias y a los deshielos provocados por la subida de las temperaturas en los tramos altos de los ríos, en la provincia de León, tanto la Confederación Hidrográfica del Duero como Protección Civil mantuvieron el estado de alerta la Comarca durante días.

El Esla, provocó numerosos destrozos a su paso por Benavente, que inundó el jueves los accesos a la Estación Depuradora de Aguas Residuales (EDAR). Aquona, la concesionaria que gestiona las instalaciones, informó de que había sido necesario evacuar a los trabajadores. En San Cristóbal de Entreviñas y Santa Cristina de la Polvorosa el Esla también causó numerosos daños con la anegación de agua en parcelas de cultivos y zonas recreativas.



Boletín Informativo

Comarca de los Valles de Benavente



Rio Esla a su paso por San Cristóbal de Entreviñas

Al mismo tiempo se puso en marcha el Plan de Emergencias avisando a los técnicos del Ayuntamiento y a Protección Civil para que poder desconectar las líneas de alta tensión que suministran energía a la planta en caso de necesidad. Simultáneamente se puso en marcha un plan de vigilancia continua del nivel del Órbigo para poder adelantar las acciones y trabajos necesarios ante un aumento del nivel del agua. Este plan de emergencia se mantuvo varios días de forma preventiva.

